

gar á la hacienda de S. Gabriel, perteneciente á D. Gabriel de Yermo decidido partidario del gobierno realista, sus dependientes que obraban en todo conforme á sus inspiraciones, se aprovecharon de esta oportunidad para prestar un importante servicio, presentando como prisionero á un hombre de tanta importancia en el partido contrario, y mientras comían Bravo y sus compañeros, se les echaron encima los dependientes de la hacienda, matando al coronel Sosa, y aprisionando á Bravo y á Piedras, que fueron entregados á Calleja, quien los condujo á la capital, como el mayor trofeo de su victoria.

Esta reaccion que se verificaba en las poblaciones del Sur, fué ayudada por las partidas de fuerzas que en algunos lugares favorecian estos movimientos, y particularmente, con una proclama del virey, en que se exhortaba á los habitantes de las poblaciones á seguir el ejemplo de los de Chilapa, Tixtla y Tasco, la cual fué recomendada á todos los curas con una carta pastoral del cabildo eclesiástico, en la que se les prevenia amonestasen á sus feligreses, á volver al orden y permanecer en la sumision, autorizándolos para conceder por sí mismos el indulto.

Calleja despues que destruyó las fortificaciones de Cuautla y recogió todo el armamento, levantó el campo y volviendo Llano á Puebla con su ejército, él entró á la capital el 16 de Mayo con el suyo, que no dejó de resentir bastante en su moralidad y disciplina, porque durante el sitio de Cuautla, ocupándose mas bien del juego, se relajaron las costumbres severas que deben constituir un ejército bien arreglado. Las nuevas operaciones que debia emprender el ejército, exigian que no permaneciese unido, sino fraccionado en distintas secciones, lo cual abrió la puerta para lo que el virey deseaba, que era eclipsar la gloria de Calleja y abatirlo, segun lo exigian sus mutuas desavenencias. Calleja con pretexto de sus enfermedades, hizo dimision del mando, la cual le fué admitida, y en

17 de Mayo dejó el mando del ejército, que fue el que mas contribuyó á que el gobierno virreinal perpetuara su existencia, pues á él fué debido la destruccion de las grandes masas que reunió Hidalgo y la dispersion del ejército de Morelos concluido el sitio de Cuautla.

CAPITULO XVI.

Acontecimientos en las provincias del centro.

Durante el sitio de Cuautla, toda la atencion del virey se dirigió á proporcionar los elementos de que podia necesitar el ejército sitiador, con la esperanza de que entre las ruinas de aquel pueblo quedara sofocado el fuego de la revolucion, por estar allí los corifeos de ella, que eran los que mas cuidado daban á Venegas.

El mal estado que guardaba el real erario, por la paralización del comercio y la ruina de todos los giros, así como los grandes gastos que el ejército de Calleja demandaba para poner término al sitio, hacia que la cuestion mas grave para el gobierno virreinal, fuera la creacion de fondos para hacer frente á tan desesperada situacion. Para esto se adoptaron varias medidas, que tenian por objeto la ocupacion de capitales particulares, reconociendo el gobierno aquella deuda con la obligacion de pagar los réditos correspondientes, y con objeto de proveer al ejército de caballos, á la vez que para impedir que los insurgentes se sirvieran de los muchos que habia en el país, se ordenó que fuera de los militares y las muy pocas personas que exceptuaba el bando del virey, nadie pudiera tener caballos, ni montar sin previa licencia de las juntas, que para